Управление по делам образования, культуры, молодёжи и спорта Далматовского района Муниципальное казённое общеобразовательное учреждение «Новопетропавловская средняя общеобразовательная школа»

ПРИНЯТО на заседании педагогического совета МКОУ «Новопетропавловская СОШ» Протокол от «<u>31 » 08</u> 2022г. №1

УТВЕРЖДЕНО Директор МКОУ «Новопетропавловская СОШ»

Приказ № 183-од от 31.08.2022г.

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

Муниципального казённого общеобразовательного учреждения «Новопетропавловская средняя общеобразовательная школа» Далматовского района Курганской области на 2022-2024г.г.

СОДЕРЖАНИЕ

Пояснительная записка

РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

- 1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся
- 1.2. Целевые ориентиры результатов воспитания

РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

- 2.1.Уклад общеобразовательной организации
- 2.2.Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

- 3.1. Кадровое обеспечение
- 3.2. Нормативно-методическое обеспечение
- 3.3.Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями
- 3.4.Система поощрения социальной успешности
- и проявлений активной жизненной позиции обучающихся
- 3.5. Анализ воспитательного процесса

Приложение

Календарный план воспитательной работы

Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания Муниципального казённогообщеобразовательного учреждения «Новопетропавловская средняя общеобразовательная школа» (далее – Программа) Рабочая программа воспитания разработана в соответствии с:

Федеральными нормативно-правовыми актами в сфере образования:

- Федеральный Закон от 29.12 2012 г. №273-ФЗ «Об Образовании в Российской Федерации»;
- Федеральный закон от 31.07.2020 г. №304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об Образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»;
- Конвенция ООН о правах ребенка;
- Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года, утвержденная Распоряжением Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 г. № 996-р «Об утверждении стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025года»;
- План мероприятий по реализации Стратегия развития воспитания в Российской Федерации в 2021–2025 гг. (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);
- Стратегия национальной безопасности Российской Федерации
- (Указ ПрезидентаРоссийской Федерации от 02.07.2021 № 400),
- Федеральные государственные образовательные стандарты (далее ФГОС)
 начального общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286),
 основного общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287),
 среднего общего образования (Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413).;
- Приказ № 712 от 11.12.2020 г. «О внесении изменений в некоторые федеральные государственные образовательные стандарты общего образования по вопросам воспитания обучающихся

Региональными нормативно-правовыми актами в сфере образования:

- Приказ Департамента Образования и науки Курганской области от 29.06.2020 г. № 619а «Об утверждении Региональной модели воспитания»;
- Приказ Департамента Образования и науки Курганской области от 14.08.2020 г. №791 «Об утверждении комплекса мер по реализации региональной модели воспитания»;
- Региональный инновационный проект «Наставничество как эффективный инструмент профессионального воспитания обучающихся профессиональных образовательных организаций». Приказ Департамента Образования и науки Курганской области от 26.09.2020 г. № 609.

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования. Рабочая программа воспитания предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности; разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления общеобразовательной организацией (в том числе советов обучающихся), советов родителей (законных представителей); реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей, историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Рабочая программа воспитания призвана обеспечить достижение учащимися личностных результатов, указанных во ФГОС: формирование у обучающихся основ российской идентичности; готовность обучающихся к саморазвитию; развитие мотивации к познанию и обучению; ценностные установки и социально значимые качества личности; активное участие в социально значимой деятельности. Данная программа воспитания показывает систему работы с детьми в школе

Механизмом управления рабочей программы воспитания может являться мониторинг целевых индикаторов эффективности реализации модулей рабочей программы воспитания.

В данной рабочей программе воспитания реализованы все направления воспитательной работы для реализации региональной модели воспитания

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Приложение — календарный план воспитательной работы.

При разработке или обновлении рабочей программы воспитания ее содержание, за исключением целевого раздела, может изменяться.

РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие обучающиеся, их родители (законные представители), общеобразовательной организации, представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в Российской соответствии законодательством Федерации, общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание СВОИХ Содержание обучающихся в общеобразовательной организации определяется воспитания содержанием российских базовых (гражданских. национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р).

Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

1.1.Цель и задачи воспитания

Современный российский национальный воспитательный идеал — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укорененный в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Цель – развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся в МКОУ «Новопетропавловская СОШ»:

- усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
- формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
- приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
- достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС.

Личностные результаты освоения обучающимися общеобразовательных программ включают осознание ими российской гражданской идентичности сформированность у них ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению, наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизнив целом.

Воспитательная деятельность в МКОУ «Новопетропавловская СОШ» планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

Направления воспитания

Рабочая программа воспитания реализуется по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

гражданское воспитание — формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;

патриотическое воспитание — воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;

духовно-нравственное воспитание — воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;

эстемическое воспитание — формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;

физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;

трудовое воспитание — воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;

экологическое воспитание — формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;

ценности научного познания — воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

1.2. Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися об- разовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования установлены в соответствующих ФГОС НОО, утверждёнными приказом Министерства просвещения РФ от 31 мая 2021 г.№ 286 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования", ФГОС ООО, утверждёнными приказом Министерства просвещения РФ от 31 мая 2021 г. № 287 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования", ФГОС СОО, утверждённым приказом Министерства образования и науки РФ от 17 мая 2012 г. № 413 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования" (с изменениями и дополнениями)

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституционных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства. Целевые ориентиры результатов воспитания сформулированы на уровнях начального общего, основного общего, среднегообщего образования по направлениям воспитания в соответствии с ФГОС.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования.

Направления	ы результатов воспитания на уровне начального общего образования Целевые ориентиры результатов воспитания
воспитания	
Гражданское Патриотическое	Знающий и любящий свою малую родину, свой край. Имеющий представление о своей стране, Родине — России, ее территории, расположении. Сознающий принадлежность к своему народу, проявляющий уважение к своему и другим народам. Сознающий свою принадлежность к общности граждан России; Понимающий свою сопричастность прошлому, настоящему ибудущему своей малой родины, родного края, своего народа, российского государства. Имеющий первоначальные представления о своих гражданских правах и обязанностях, ответственности в обществе. Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение.
Јуховно-	Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий
нравственное	индивидуальность и достоинство каждого человека.
Эстетическое	Умеющий анализировать свои и чужие поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, давать нравственную оценку своим поступкам, отвечать за них. Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие любых форм поведения, причиняющего физический и моральный вред другимлюдям. Понимающий необходимость нравственного совершенствования, роли в этом личных усилий человека, проявляющий готовность к самоограничению своих потребностей. Владеющий первоначальными навыками общения с людьми разных народов, вероисповеданий. Знающий и уважающий традиции и ценности своей семьи, российские традиционные семейные ценности (с учетом этнической, религиозной принадлежности). Владеющий первоначальными представлениями о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания. Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющийинтерес к чтению. Знающий и соблюдающий основные правила этикета в обществе.
Эстетическое	проявляющий уважение и интерес к художественной культуре, восприимчивость к разным видам искусства, творчеству своего народа, отечественной и мировой художественной культуре. Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусства. Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей.
Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия	Соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде. Ориентированный на физическое развитие, занятия физкультурой и спортом. Бережно относящийся к физическому здоровью и душевному состоянию своему и других людей. Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе. Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста.

Трудовое	Сознающий ценность честного труда в жизни человека, семьи, народа, общества и государства. Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам своего труда и других людей, прошлыхпоколений. Выражающий желание участвовать в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности. Проявляющий интерес к разным профессиям.
Экологическое	Понимающий ценность природы, окружающей среды, зависимость жизни людей от природы. Способный правильно оценивать влияние людей, в том числе собственного поведения, на состояние природы, окружающей среды. Проявляющий любовь к природе, бережное отношение, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живымсуществам. Выражающий готовность осваивать первоначальные навыки охраны природы, окружающей среды и действовать в окружающей среде в соответствии с экологическими нормами.
Ценности научного познания	Выражающий познавательные интересы, активность, инициативность, любознательность и самостоятельность впознании. Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах как компонентах единого мира, многообразии объектов и явлений природы, о связи мира живой инеживой природы, о науке, научном знании, научной картине мира. Проявляющий уважение и интерес к науке, научному знанию в разных областях. Обладающий первоначальными навыками исследовательской деятельности.

Целевые ориентиры на уровне основного общего образования

Гражданское воспитание

Знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.

Понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания.

Проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам.

Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей.

Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе.

Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности.

Патриотическое воспитание

Сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру.

Проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране.

Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России.

Знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности.

Принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности.

Духовно-нравственное воспитание

Знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на

духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учётом национальной, религиозной принадлежности).

Выражающий готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с учётом осознания последствий поступков.

Выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям.

Сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.

Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей.

Проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества.

Эстетическое воспитание

Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве.

Проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей.

Сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.

Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде.

Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность).

Проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья.

Умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (своё и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием.

Способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.

Трудовое воспитание

Уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей.

Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний.

Сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе.

Участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, общеобразовательной организации, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность.

Выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей.

Экологическое воспитание

Понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества.

Сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.

Выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе.

Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.

Участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности.

Ценности научного познания

Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений.

Ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природной и социальной средой.

Развивающий навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде).

Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

Целевые ориентиры на уровне среднего общего образования

Гражданское воспитание

Осознанно выражающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.

Сознающий своё единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания.

Проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду.

Ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан.

Осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности.

Обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтёрском движении, экологических, военно-патриотических и др. объединениях, акциях, программах).

Патриотическое воспитание

Выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу.

Сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность.

Проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам народов, проживающих в родной стране — России.

Проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

Духовно-нравственное воспитание

Проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения.

Действующий и оценивающий своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям.

Проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан.

Понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения.

Ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей; понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей; неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности.

Обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

Эстетическое воспитание

Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, российского и мирового художественного наследия.

Проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на поведение людей, умеющий критически оценивать это влияние.

Проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.

Ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

Понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья и здоровья других людей.

Соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде.

Выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность), стремление к физическому совершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни.

Проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья.

Демонстрирующий навыки рефлексии своего состояния (физического, эмоционального, психологического), состояния других людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием, развивающий способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным, природным).

Трудовое воспитание

Уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа.

Проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного труда.

Участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения законодательства.

Выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности.

Понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе.

Ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

Экологическое воспитание

Демонстрирующий в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде.

Выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе.

Применяющий знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве.

Имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной,

ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

Ценности научного познания

Деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом своих интересов, способностей, достижений.

Обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально-экономическом развитии России.

Демонстрирующий навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений.

Развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

2.1.УКЛАД ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Процесс воспитания в школе основывается на следующих принципах взаимодействия педколлектива с учениками:

- неукоснительного соблюдения законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентира на создание в школе психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализации процесса воспитания главным образом через создание в школе детсковзрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организации основных совместных дел учащихся и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системности, целесообразности и нешаблонности воспитания как условий его эффективности.

Школа имеет богатую историю и является старейшей школой Зауралья. В селе Новопетропавловское, Земская начальная школа была открыта в 1880 году. В 1914 году недалеко от реки Барнёвки на самом красивом видном месте деревни была построена первая начальная школа.

В 1934 году открыта семилетняя школа. Всеобщее восьмилетнее обучение в селе Новопетропавловское введено в 1960году. В 1965 году построено новое 2-ух этажное здание. Дети стали получать среднее образование в родном селе.

В настоящее время МКОУ «Новопетропавловская СОШ» - одно из крупнейших общеобразовательных учреждений Далматовского района. Находится в 55 км. от районного центра. В школу без ограничений принимаются дети, проживающие как территории села, так и с других территорий. В школе обучаются дети из с. Лебяжье, д. Малиновка и д.Ленинка. Для них организован подвоз. Численность обучающихся на 1 сентября 2022 года составляет 160 человек. Обучение ведётся с 1 по 11 класс по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование.

Для эффективного осуществления воспитательного процесса, в школе созданы необходимые условия для обучения и воспитания детей любой категории: в соответствии с требованиями ФГОС обустроены и оснащены современным учебным оборудованием кабинеты «Точки роста», спортзал. Необходимые меры доступности и безопасности обеспечены в соответствии с нормативными требованиями.

С целью реализации цели и задач воспитательной работы, МКОУ «Новопетропавловская СОШ» сотрудничает с предприятиями и учреждениями Далматовского района:

- ГБУ «КОНД»(Новопетропавловский филиал областного наркологического центра);
- КФХ «Барабинское»;
- Сельская библиотека;
- Новопетропавловский сельский клуб, филиал МКУК «ДРКДЦ»;
- Сельская волонтёрская группа «Серебряные волонтёры».

- 3AO «ДАЛУР»;
- 3AO «Атом-охрана»;
- МКОУ ДОД «Далматовский Дом детского творчества»;
- Далматовский краеведческий музей;
- ГБУ «Далматовская центральная районная больница» ;
- ОМВД России по Далматовскому району, КДН и ЗП;
- Далматовская ПЧ-14;
- Далматовский филиал ГБПОУ «Курганский технологический колледж».

Сотрудничество с предприятиями проявляется в совместной реализации образовательных проектов, в сохранении традиций школы, что позволяет учащимся получить социальный опыт.

Для эффективного осуществления воспитательного процесса в школе созданы все необходимые условия.

Педагоги - основной источник положительного влияния на детей, грамотно организуют образовательный процесс. Успешно внедряют в педагогическую практику современные технологии обучения и воспитания, работают над повышением мотивации учебной деятельности учащихся. Педагоги используют в работе мультимедийное оборудование, готовые программные продукты, Интернет - ресурсы, презентации, электронное тестирование, используют возможности дистанционного консультирования.

Участвуя в школьных проектах, ученики 5-9классов совершают экскурсии в школьный краеведческий музей, в Далматовский краеведческий музей им А.Н.Зырянова. В рамках реализации регионального проекта «Образовательный туризм», Всероссийского проекта «Я познаю Россию», ученики школы совершают заочные и выездные туры в забытые храмы и церкви Далматовского района. С целью дополнительного образования и получения социального опыта, обучающиеся школы занимаются в кружках ВД, в детских общественных объединениях. Принимают участие в работе районной школы актива, в районной профильной смене, в областной профильной смене «Команда», «Будь в движении», во всероссийских профильных сменах на базе ВДЦ «Океан», а также в дистанционных профильных сменах Челябинской области.

Традиции школы: стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела: уроки мужества в честь Дней воинской Славы России, линейка 1 сентября, Турслёт, День учителя, День самоуправления, День пожилых людей, вечера отдыха, выставки, посвящённые осени, Новогоднее представление, Вечер встречи выпускников, военизированная игра «ЛОТОС», Зарница, Последний звонок, Выпускной бал, оздоровление и занятость детей в каникулярный период; социально — значимые акции: «Ты не один», «Протяни руку помощи», «Дети —детям», «Добрый урок»; патриотические акции: «Наследники Победы», «Почётный караул», «Письмо Победы», операция «Обелиск памяти» и др., через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;

в школе создаются такие условия, чтобы по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в таких совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);

в проведении общешкольных дел максимально поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие учащихся;

педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

2.2.ВИДЫ, ФОРМЫ И СОДЕРЖАНИЕ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

Модули программы

Инвариантные модули	Вариативные модули	
1. Классное руководство	14. Дополнительное образование	
2. Основные школьные дела	15. Детские общественные	
3. Урочная деятельность	объединения	
4. Внеурочная деятельность	16. Школьные медиа	
5. Внешкольные мероприятия		
6. Самоуправление		
7. Профилактика и безопасность		
8. Патриотическое воспитание		
9. Организация предметно-пространственной		
среды		
10. Трудовое воспитание		
11. Профориентация		
12. Взаимодействие с родителями (законными		
предст.)		
13. Социальное партнерство		

Инвариативные модули рабочей программы воспитания

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

Модуль «Классное руководство»

Задача модуля: реализовывать потенциал классного руководства в воспитании учащихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы.

В реализации видов и форм деятельности классный руководительориентируется на целевыеприоритеты, связанные с возрастными особенностями их воспитанников.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Осуществляя работу с классом, классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся (законными представителями). Работа с классным коллективом:

- инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивнодуховно-нравственной, оздоровительной. творческой. профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
- проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.
- сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; однодневные и многодневные походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; регулярные внутриклассные «огоньки» и вечера, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
- выработка совместно с учащимися законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

Индивидуальная работа с учащимися:

- изучение особенностей личностного развития учащихся через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых

педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) — со школьным психологом.

- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для ученика, которую они совместно стараются решить.
- индивидуальная работа с учащимися класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года —вместе анализируют свои успехи и неудачи.
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себяответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями, преподающими в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на учащихся;
- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

Работа с родителями учащихся или с их законными представителями:

- регулярное информирование родителей об успехах и проблемах их детей, ожизни класса в целом;
- помощь родителям учащихся или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания иобучения их детей;
- привлечение членов семей учащихся к организации и проведению дел класса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

Организационно-методические мероприятия при реализации модуля

- Курсы, семинары, практикумы, консультации для классных руководителей.
- Совещания, методические объединения для классных руководителей и открытые .воспитательные мероприятия.
- ВШК

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Классное руководство»:

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
потенциал		100% охвачены все направления программы воспитания

руководства через выстроенную систему воспитательной	степень учета в воспитательном процессе возрастных и личностных особенностей детей, характеристик класса	Мероприятия подобраны на основе анализа возрастных и личностных особенностей детей и класса в целом.
работы	степень использования новой по содержанию и формам подачи информации, личностнозначимой для современных обучающихся	используются дистанционные технологии через группы, форумыв соцсетях; не менее 50% мероприятий проводятся с нетрадиционных современных форм
	степень вовлеченности врешение воспитательных задач разных субъектоввоспитательного процесса.	привлечение к планированию и организации воспитательных мероприятий не менее: - 100% обучающихся и учителей-предметников - 50% родителей
	уровень общей культуры и воспитанности обучающихся (по методике Капустина)	Уровень воспитанности обучающихся: - 25% - высокий - 50% - достаточный - 25% -средний

Модуль «Основные школьные дела»

Задача: реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе1-4, 5-9, 10,11 классов.

Основные школьные дела — это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Это не набор календарных праздников, отмечаемых в школе, а комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. Введение ключевых дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогами для детей.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Для этого в школе используются следующие формы работы

На внешкольном уровне: ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:

- участие в социальных проектах патриотической направленности: совместные кратковременные проекты школьной команды волонтёров с серебряными волонтёрами села «Вахта памяти», «Обелиски Славы», операция «Забота», «Чистый двор», «Поздравление ветеранов педагогического труда», «Письмо Победы» поздравление тружеников тыла, детей войны;
- участие в социальном проекте экологической направленности «Школьный двор»;
- участие в благотворительных проектах: «Подари книгу школьной библиотеке, детскому саду»;
- участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям: «Бессмертный полк», «Георгиевская ленточка», Всероссийская акция, посвященная Дню матери, Дню героев Отечества.

Тематические встречи с интересными людьми – регулярно организуемый комплекс мероприятий (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители других школ, деятели науки и культуры, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни школы, села, страны. проводимые для жителей села и организуемые совместно с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления,

которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих: профилактические акции на уровне населённого пункта, осенний кросс, турслёт, легкоалетический пробег (совместно с предприятиями села), спортивный праздник «До свидания, школа! Здравствуй, лето!», Праздники День Победы, День села, Новый год, Масленица проводится при непосредственном участии детей и родителей школы. Цель: привлечение к народным традициям, знакомство с элементами русской культуры.

На школьном уровне:

Проведение общешкольных праздников:

Сентябрь - Торжественная линейка, посвященная началу нового учебного года;

Октябрь - «Учителями славится Россия! » праздничная программа ко Днюучителя;

Ноябрь - Праздничный концерт, посвящённый Дню Матери;

Декабрь - Новогодние праздники «Когда часы 12 бьют!»

Январь – период «Мы за ЗОЖ!»;

Февраль – уроки мужества, военно-спортивные игры на местности;

Март - Концерт, посвященный Международному женскому дню 8 Марта;

Апрель - Фестиваль Победы «Нам Дороги эти позабыть нельзя!»;

Май – Праздник, посвященный Дню Победы;

Май – Праздник «Последний звонок!»;

Проведение торжественных ритуалов посвящения, связанных с переходом обучающихся на следующую ступень образования: «Посвящение в старшеклассники», «Посвящение в 5-классники», «Посвящение в первоклассники», «Посвящение в ряды РДШ»;

Итоговый праздник «До свидания, школа! Здравствуй, лето!» с церемонией награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированиючувства доверия и уважения друг к другу.

На уровне классов:

сентябрь - выборы актива класса;

сентябрь - выборы актива школы;

выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;

участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

На индивидуальном уровне:

вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);

индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;

наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;

при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, практикумы, консультации для педагогов по подготовке к реализации модуля.
- Мониторинг «Уровень удовлетворенностью школьной жизнью».
- Анкетирование обучающихся по вопросам ВР.
- ВШК.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля

Ожидаемый результат	Критерий эффективност	Показатели
для формирования	Доля обучающихся, включенных в планирование, подготовку, проведение и анализ ключевых мероприятий	Не менее 30%
активности обучающихся сформирована активная социальная позиция обучающихся	Доля мероприятий, получивших положительную оценку по итогам ВШК Доля мероприятий, организованных и проведенных с использованием новых технологий, вызывающих интерес у обучающихся, в т.ч. дистанционных	Не менее 80%
	Доля мероприятий, где участвуют все участники воспитательного процесса (ученики, родители, педагоги, социальные партнеры)	Не менее 50%

Модуль «Урочная деятельность»

Задача модуля: использовать в воспитании детей возможности урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися.

Школьный урок – форма организации обучения с целью овладения учащимися изучаемым материалом (знаниями, умениями, навыками, мировоззренческими и нравственно-эстетическими идеями). Такая форма применяется при классно-урочной системе обучения и проводится для класса, то есть относительно постоянного учебного коллектива

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Реализация педагогическими работниками воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
- побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией
- инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
- использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
- применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;
- включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
- организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержка исследовательской деятельности учащихся в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст

школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

Общие воспитательные задачи урока на предметном уровне

Оощие воспитательные задачи урока на предметном уровне		
Уровень начального общего образования		
Русский язык	формирование первоначального представления о многообразии языков и культур на территории Российской Федерации, о языке как одной из главных духовно- нравственных ценностей народа; понимание роли языка как основного средства общения; осознание значения русского языка как государственного языка Российской Федерации; понимание роли русского языка как языка межнационального общения осознание правильной устной и письменной речи как показателя общей культуры человека; овладение основными видами речевой деятельности на основе первоначальных представлений о нормах современного русского литературного языка	
Литературное	1) осознание значимости художественной литературы и произведений	
чтение	устного народного творчества для всестороннего развития личности человека;	
Родной язык	понимание роли языка как основного средства человеческого общения; осознание языка как одной из главных духовно-нравственных ценностей народа; понимание значения родного языка для освоения и укрепления культуры и традиций своего народа; понимание необходимости овладения родным языком; проявление познавательного интереса к родному языку и желания его изучать; формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства Российской Федерации, о месте родного языка среди других языков народов России: понимать, что родной край есть часть России; осознавать роль родного языка как носителя народной культуры, средства ее познания; понимать эстетическую ценность родного языка	
Литературное	1) понимание места и роли литературы на изучаемом языке в едином	
чтение на	культурном пространстве Российской Федерации, среди литератур народов Российской	
родном языке	Федерации, в сохранении и передаче от поколения к поколению историко-культурных, нравственных, эстетических ценностей	
Иностранный язык	1) формирование дружелюбного и толерантного отношения к ценностям иных культур, оптимизма и выраженной личностной позиции в восприятии мира, в развитии национального самосознания на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с образцами зарубежной литературы разных жанров, с учетом достигнутого обучающимися уровня иноязычной компетентности;	
Математика и информатика	1) формирование представлений о математике как о методе познания действительности, позволяющем описывать и изучать реальные процессы и явления: мосознание роли математики в развитии России и мира; возможность привести примеры из отечественной и всемирной истории математических открытий и их авторов 2) формирование навыков и умений безопасного и целесообразного поведения при работе с компьютерными программами и в Интернете, умения соблюдать нормы информационной этики и права;	

Окружающий мир	1) формирование уважительного отношения к своей семье и семейным традициям, Организации, родному краю, России, ее истории и культуре, природе; чувства гордости за национальные свершения, открытия, победы; 2) формирование навыков здорового и безопасного образа жизни на основе выполнения правил безопасного поведения в окружающей среде, в том числе знаний о небезопасности разглашения личной и финансовой информации при общении с людьми вне семьи, в сети Интернет и опыта соблюдения правил безопасного поведения при использовании личных финансов; 3) приобретение опыта положительного эмоционально-ценностного отношения к природе; стремления действовать в окружающей среде в соответствии сэкологическими нормами поведения
Искусство	 развитие эстетического вкуса, художественного мышления обучающихся, способности воспринимать эстетику природных объектов, сопереживать им, чувственно-эмоционально оценивать гармоничность взаимоотношений человека с природой и выражать свое отношение художественными средствами; развитие индивидуальных творческих способностей обучающихся, формирование устойчивого интереса к творческой деятельности; формирование интереса и уважительного отношения к культурному наследию и ценностям народов России, сокровищам мировой цивилизации, их сохранению иприумножению. воспитание уважения к истории культуры своего Отечества, выраженной в архитектуре, изобразительном искусстве, в национальных образах предметно- материальной и пространственной среды, в понимании красоты человека; воспитание эстетического отношения к миру, критического восприятия музыкальной информации, развитие творческих способностей в многообразных видах музыкальной деятельности, связанной с театром, кино, литературой, живописью;
Технология	1) формирование общих представлений о мире профессий, значении труда в жизни человека и общества.
Физическая культура и ОБЖ	 формирование и развитие установок активного, экологически целесообразного, здорового и безопасного образа жизни; понимание личной и общественной значимости современной культуры безопасности жизнедеятельности; овладение основами современной культуры безопасности жизнедеятельности, понимание ценности экологического качества окружающей среды, как естественной основы безопасности жизни.

Уровень основного, среднего общего образования		
Русский язык и литература	1)Изучение предметной области "Русский язык и литература" - языка как знаковой системы, лежащей в основе человеческого общения, формирования российской гражданской, этнической и социальной идентичности, позволяющей понимать, быть понятым, выражать внутренний мир человека, в том числе при помощи альтернативных средств коммуникации, должно обеспечить: 2)включение в культурно-языковое поле русской и общечеловеческой культуры, воспитание ценностного отношения к русскому языку как носителю культуры, как государственному языку Российской Федерации, языку межнационального общения народов России; 3)осознание тесной связи между языковым, литературным, интеллектуальным, духовно-нравственным развитием личности и ее социальным ростом; 4)приобщение к российскому литературному наследию и через него - к сокровищам отечественной и мировой культуры; формирование причастности к	

	национальным свершениям, традициям и осознание исторической преемственности поколений;	
Литература	1) осознание значимости чтения и изучения литературы для своего дальнейшего развития; формирование потребности в систематическом чтении как средстве познания мира и себя в этом мире, гармонизации отношений человека и общества, многоаспектного диалога; 2) понимание литературы как одной из основных национально-культурных ценностей народа, как особого способа познания жизни; 3) обеспечение культурной самоидентификации, осознание коммуникативно-эстетических возможностей русского языка на основе изучения выдающихся произведений российской и мировой культуры; 4) воспитание квалифицированного читателя со сформированным эстетическим вкусом, способного аргументировать свое мнение и оформлять его словесно в устных и письменных высказываниях разных жанров, создавать развернутые высказывания аналитического и интерпретирующего характера, участвовать в обсуждении прочитанного, сознательно планировать свое досуговое чтение; 5) развитие способности понимать литературные художественные	
	произведения, отражающие разные этнокультурные традиции;	
Родной язык и родная литература	1)воспитание ценностного отношения к родному языку и родной литературе как хранителю культуры, включение в культурно-языковое поле своего народа; 2)приобщение к литературному наследию своего народа; 3)формирование причастности к свершениям и традициям своего народа,	
	осознание исторической преемственности поколений, своей ответственности за сохранение культуры народа; 4)обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие у обучающихся культуры владения родным языком во всей полноте его функциональных возможностей в соответствии с нормами устной и письменной	
	речи, правилами речевого этикета;	
Иностранный язык	1) формирование дружелюбного и толерантного отношения к ценностям иных культур, оптимизма и выраженной личностной позиции в восприятии мира, в развитии национального самосознания на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с образцами зарубежной литературы разных жанров, с учетом достигнутого обучающимися уровня иноязычной компетентности;	
История России и Всеобщая история	 формирование основ гражданской, этнонациональной, социальной, культурной самоидентификации личности обучающегося, осмысление им опыта российской истории как части мировой истории, усвоение базовых национальных ценностей современного российского общества: гуманистических и демократических ценностей, идей мира и взаимопонимания между народами, людьми разных культур; воспитание уважения к историческому наследию народов России; восприятие традиций исторического диалога, сложившихся в поликультурном, полиэтничном и многоконфессиональном Российском государстве. 	
Обществознание	1) формирование у обучающихся личностных представлений об основах российской гражданской идентичности, патриотизма, гражданственности, социальной ответственности, правового самосознания, толерантности, приверженности ценностям, закрепленным в Конституции Российской Федерации;	
	2) формирование основ правосознания для соотнесения собственного поведения и поступков других людей с нравственными ценностями и нормами поведения, установленными законодательством Российской Федерации,	

	убежденности в необходимости защищать правопорядок правовыми способами	
	и средствами, умений реализовывать основные социальные роли в пределах	
	своей дееспособности;	
	своей дееспосооности,	
География	1) формирование у обучающихся личностных представлений об основах российской гражданской идентичности, патриотизма, гражданственности; 2) 2)экологическое воспитание, воспитание бережного и рационального природопользования;	
Математика и	1) формирование представлений о математике как о методе познания	
информатика	действительности, позволяющем описывать и изучать реальные процессы и явления:осознание роли математики в развитии России и мира; возможность привести примеры из отечественной и всемирной истории математических открытий и их авторов 2) формирование навыков и умений безопасного и целесообразного поведения при работе с компьютерными программами и в Интернете, умения соблюдать	
	нормы информационной этики и права;	
Физика, биология, химия	1) воспитание ответственного и бережного отношения к окружающей среде; овладение экосистемной познавательной моделью и ее применение в целях прогноза экологических рисков для здоровья людей, безопасности жизни, качества окружающей среды; 2) формированиеосновэкологическойграмотности:	
Искусство	1) развитие эстетического вкуса, художественного мышления обучающихся,	
	способности воспринимать эстетику природных объектов, сопереживать им, чувственно-эмоционально оценивать гармоничность взаимоотношений человека с природой и выражать свое отношение художественными средствами; развитие индивидуальных творческих способностей обучающихся, формирование устойчивого интереса к творческой деятельности; 2) формирование интереса и уважительного отношения к культурному наследию и ценностям народов России, сокровищам мировой цивилизации, их сохранению и приумножению. 3) воспитание уважения к истории культуры своего Отечества, выраженной в архитектуре, изобразительном искусстве, в национальных образах предметноматериальной и пространственной среды, в понимании красоты человека; 4) воспитание эстетического отношения к миру, критического восприятия музыкальной информации, развитие творческих способностей в многообразных видах музыкальной деятельности, связанной с театром, кино, литературой,	
	живописью;	
Технология	1) формирование представлений о мире профессий, связанных с изучаемыми технологиями, их востребованности на рынке труда.	
Физическая	1) формирование и развитие установок активного, экологически	
культура и ОБЖ	целесообразного, здорового и безопасного образа жизни;	
	2) понимание личной и общественной значимости современной культуры	
	безопасности жизнедеятельности;	
	овладение основами современной культуры безопасности жизнедеятельности,	
	понимание ценности экологического качества окружающей среды, как	
	естественной основы безопасности жизни;	
Воспитатели	ьный аспект урока реализуется через:	

Воспитательный аспект урока реализуется через:

- Анализ содержания темы урока с целью выяснения его воспитательных возможностей.
- Определение воспитательных элементов, которые целесообразно реализовать именно на данном уроке в конкретном классе с учетом запросов, возрастных ииндивидуальных особенностей учеников, уровня их воспитанности.
- Отбор учебного материала из дополнительных источников информации.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, для учителей-предметников пореализации воспитательного потенциала урока.
- Открытые уроки в рамках МО, предметных недель, Дней открытых дверей.

- ВШК

-

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Школьный урок»:

Ожидаемыйрезультат	Критерий эффективности	Показатели
Реализован воспитательный потенциал урока	Доля уроков, реализующих воспитательный потенциал (по результатам ВШК)	100%
	Доля уроков, построенных на принципах системно-деятельностного подхода	100%
	Интерес обучающихся к предмету	Не менее 70%

Модуль «Внеурочная деятельность»

Задача модуля: вовлекать школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая дает им возможность удовлетворения познавательных интересов, самореализации, развитияспособностей в разных сферах.

Курсы внеурочной деятельности — это курсы, направленные на передачу обучающимся социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира. Внеурочная деятельность является составной частью учебно-воспитательного процесса и одной из форм организации свободного времени обучающихся

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Воспитание на занятиях курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- вовлечение учащихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей,которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся осуществляется в рамках выбранных обучающимися курсов, занятий:

курсы, занятия исторического просвещения, патриотической, гражданско-патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности:

Разговоры о важном, Люби и знай свой край, Школьный музей;

курсы, занятия духовно-нравственной направленности порелигиозным культурам народов России, основам духовно-нравственной культуры народов России, духовно-историческому краеведению: ОДНКНР, Люби и знай свой край, Школьный музей;

курсы, занятия познавательной, научной, исследовательской, просветительской направленности:

«Я-исследоватеь», «За страницами учебника математики», «Трудности русского языка»,

«Финансовая грамотность», «Шахматы», Мальцевский класс.

Занятия направлены на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира;

курсы, занятия экологической, природоохранной направленности и курсы, занятия в области искусств, художественного творчестваразных видов и жанров:

« Мы учимся рисовать», «Бумажная симфония», «Драматический» - создают благоприятные условия для самореализации школьников, направлены на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное развитие;

курсы, занятия туристско-краеведческой направленности: «Люби и знай свой край» направлены на воспитание у школьников любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности школьников;

курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности:

«Спортивные национальные игры», Спортивная секция(баскетбол, волейбол), «ОФП», «Разговор о правильномпитании», а также «Юные спасатели», ЮИД, «Безопасный Интернет - направлены на физическое развитие школьников, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.

проблемно-ценностное общение.

Курс внеурочной деятельности «Медиацентр» направлен на развитие коммуникативных компетенций школьников, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо относиться к разнообразию взглядов людей:

Внеурочняа деятельность осуществляется также через комплекс основных воспитательных мероприятий, направленных на организацию педагогической поддержки обучающихся и обеспеченияих благополучия в образовательном учреждении и в социуме.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, практикумы, консультации для руководителей студий, кружков, секций по реализации воспитательного потенциала программ внеурочной деятельностии дополнительного образования.
- Анкетирование .
- ВШК.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Внеурочнаядеятельность»:

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
Реализован воспитательный	доля обучающихся вовлеченных во внеурочную деятельность	100%
потенциал занятий внеурочной деятельности	Доля обучающихся — участников различных конкурсов (с образовательными продуктами внеурочной деятельности)	20%
	охват всех направлений внеурочной деятельности по ФГОС	100%

Модуль «Внешкольные мероприятия»

Задача модуля: вовлекать школьников в интересную и полезную для них деятельность, использую воспитательный потенциал внешкольных мероприятий

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий включает:

- Всероссийские проекты и акции, организованные совместно с Новопетропавловским сельским клубом, филиалом МКУК «ДРКДЦ»: «Вахта памяти», «Бессмертный полк», «Стена памяти», «Знамя Победы», «Цветы Победы», «Песни Победы», «Аллея памяти», «Окна Победы» с целью формирования ценностного отношения к событиям Великой Отечественной войны, к подвигу советских солдат;
- Всероссийские акции, посвященные защите окружающей среды и решению экологических проблем: «Всемирный день Земли», «Всемирныйдень водных ресурсов», «Всемирный день окружающей среды», «Международный день птиц», «Международный день лесов», «Чистые улицы села», «Чистый берег» и др., организованные совместно с Администрацией Новопетропавловского сельсовета, с активом Совета ветеранов «Добрые дела»;
- Единый День профилактики правонарушений в школе;
- общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами общеобразовательной организации;
- внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
- экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
- литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;
- турслет с участием команд, сформированных из педагогов, детей и родителей школьников, включающий в себя соревнование по технике пешеходного туризма, соревнование по спортивному ориентированию, конкурс знатоков лекарственных растений, конкурс туристской кухни, конкурс туристской песни, конкурс благоустройства командных биваков, комбинированную эстафету.

Организационно-методические мероприятия:

1. Курсы, семинары, практикумы, консультации для учителей-предметников, учителей-предметников, классных руководителей.

2. Анкетирование

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Внешкольные мероприятия»

Ожидаемый	Критерий эффективности	Показатели
результат		
Реализован	доля обучающихся вовлеченных во	60%
воспитательный	внешкольные тематические мероприятия,	
потенциал модуля	экскурсии, экспедиции, походы выходного дня	
	Доля обучающихся – организаторов	25%
	внешкольных мероприятий	
	Количество экскурсий, походов выходного дня,	1 раз в четверть
	организуемых в классах	

Модуль «Самоуправление»

Задача - инициировать и поддерживать ученическое самоуправление, как на уровне школы, так и на уровне классных сообществ.

Самоуправление — это форма реализации обучающимися права на участие в управлении образовательными организациями, предполагающее участие учеников в решении вопросов при организации учебно-воспитательного процесса совместно с педагогическим коллективом и администрацией учреждения

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Основная цель организации самоуправления в школе - создание условий для выявления, поддержки и развития управленческих инициатив обучающихся, принятия совместных со взрослыми решений, а также для включения обучающихся школы в коллективную творческую и социально-значимую деятельность. Участие в самоуправлении даёт возможность подросткам попробовать себя в различных социальных ролях, получить опыт конструктивного общения, совместного преодоления трудностей, формирует личную и коллективную ответственность за свои решения и поступки.

Высшим органом школьного самоуправления является Совет школы, состоящий из представителей ученического коллектива, администрации школы и представителей родительской общественности.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом На уровне школы:

через деятельность выборного Совета лидеров: председатель, советник по науке, советник по культуре, советник по спорту, лидеры классов, создаваемого:

для учета и трансляции мнения школьников по вопросам управления школой и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;

инициировать и организовывать проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.)

На уровне классов:

через деятельность выборного по инициативе и предложениям учащихся Совета класса: лидер класса, советник по науке, советник по культуре, советник по спорту, представляющих интересы класса в школьных делах и призванных координировать его работу с работой школьных органов самоуправления и классных руководителей;

На индивидуальном уровне:

через вовлечение учащихся в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;

через реализацию учащимися, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, комнатными растениями, питанием.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары для педагога-организатора, социального педагога и классных руководителей по организации ученического самоуправления.
- Участие в муниципальной школе актива ученического самоуправления.
- ВШК

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Самоуправление»:

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
созданы условия для формирования и развития социальной	Доля обучающихся(старшеклассников),включенных в систему самоуправления на уровне школы	25%
активности обучающихся;	Доля обучающихся, включенных в систему самоуправления на уровне класса	75%
	включенность обучающихся, участвующих в работе Школьной службы медиации	Включены
		Не менее двух от класса из числа 5 - 11 классов
	Доля обучающихся5— 11 классов, участвующих в выборах в ШУС	100%

Модуль «Профилактика и безопасность»

Задача: организовать работу по формированию законопослушного гражданина, совершенствованию правовой культуры и правосознания учащихся.

Система комплексной безопасности подразумевает состояние защищенности образовательного организации от реальных и прогнозируемых угроз социального, техногенного и природного характера,

чем обеспечение безопасных условий проведения учебно-воспитательной деятельности, которые предполагают гарантии сохранения жизни и здоровья обучающихся, педагогов и др. сотрудников.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

- организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в общеобразовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся В воспитательную деятельность, проекты, профилактической направленности социальных и природных рисков в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности движения, противопожарной безопасности, антитеррористической дорожного антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
- организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
- профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению — познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в общеобразовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
- профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психологопедагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с OB3 и т. д.).

Направления правового воспитания:

- профилактика противоправного поведения несовершеннолетних, воспитание законопослушного поведения;
- профилактика употребления ПАВ и наркотических средств;
- профилактика суицидального поведения;
- профилактика проявлений терроризма и экстремизма в молодежной среде;
- профилактика детского дорожно-транспортного травматизма;
- половое воспитание;
- антикоррупционное воспитание.

Данные официальной статистики и результаты специальных научных исследований свидетельствуют о том, что в последние годы для подростков стали характерны не только широкая распространенность вредных привычек, но и более раннее приобщение к ним.

Опыт показывает, что большинство подростков испытывают потребность в обсуждении различных проблем здоровья и информации, касающейся личной безопасности. Поэтому одной из форм работы по профилактике вредных привычек и приобщению детей к здоровому образу жизни является просвещение. Подросткам необходима информация квалифицированных специалистов

поинтересующим их вопросам.

На первом этапе профилактической работы важная роль отводится профилактике табакокурения, алкоголизма и наркомании среди подростков. После создания социального паспорта школы вместе с психологической службой и классными руководителями, начинается активная просветительская работа: беседы, дискуссии, «круглые столы», тренинговые занятия с участием нарколога, эпидемиолога, детского врача, родителей, психолога и учащихся школы. В школе проводятся:

- «Уроки безопасности», профилактика детского травматизма, формирование ответственностиза своё здоровье и здоровье других людей.
- Дни здоровья. Физическое развитие детей, пропаганда здорового образа жизни.
- Месячник борьбы с вредными привычками, профилактика СПИДа.
- Уроки красоты и здоровья способствуют эстетическому и культурному развитию ребёнка, осознание здоровья, как одной из главных жизненных ценностей.
- «Минутки здоровья» просвещение, формирование навыков выхода из трудных ситуаций, ответственности за свои поступки.

Вне образовательной организации:

организация внеурочной деятельности учащихся в учреждениях дополнительного образования и культуры.

На уровне образовательной организации:

- организация и проведение мероприятий в рамках месячника профилактики употребления ПАВ,месячника Правовых знаний, Дня здоровья;
- активные переменки;
- работа школьного спортивного клуба «Реванш»;
- социальное проектирование.

На уровне классных коллективов:

- проведение тематических классных часов по плану.

Индивидуальная работа с обучающимися:

- изучение особенностей развития обучающихся через наблюдение, тестирование, анкетирование с целью выявления проблем учащихся. Организация коррекционных занятий педагогом- психологом и социальным педагогом;
- коррекция поведения обучающихся через беседы, коррекционные занятия. Организация и проведение ИПР с детьми, состоящими на учете в ПНД, привлечение учащихся к участию в мероприятиях и вовлечение в общественно-полезную деятельность;
- организация и контроль внеурочной занятости обучающихся;
- психолого-педагогическое сопровождение опекаемых детей и детей, проживающих в семьях СОП.

Комплексная безопасность реализуется в следующих направлениях:

- Работа по антитеррористической защищенности и противодействию терроризму и экстремизму;
- Пожарная безопасность;
- Охрана труда и техника безопасности;
- Дорожная безопасность;
- Информационная безопасность;
- ГО и ЧС.

Воспитательная работа по реализации модуля осуществляется через организацию просветительской и методической работы, профилактическую работу с участниками образовательного процесса (инструктаж, викторина, классный час, конкурс, квест, памятка) Вне образовательной организации:

- Встречи с представителями различных организаций: МЧС России, ОГИБДД
- Международный день толерантности
- Единые дни ГО и ЧС,
- Всероссийские открытые уроки безопасности
- Олимпиада по ОБЖ разных уровней
- Всероссийская добровольная просветительская интернет акция «Неделя безопасности.Безопасность
- Детей в современном мире»,
- «Безопасность в интернете»
- Конкурсы по ОБЖ разных уровней: «Безопасное колесо»

На уровне образовательной организации:

- Проведение объектовых тренировок по эвакуации
- Использование информационных ресурсов сети Интернет (сайт МЧС России)
- Организация и проведение профилактических акций «Мы против террора»,
- Оформление стендов «Мы за безопасность!»,
- Демонстрация социальных роликов по БДД, по противодействию идеологии терроризма размещение информации на сайте ОО и в сети ВК

На уровне классных коллективов:

- Проведение минуток безопасности инструктажей по охране труда и ТБ в начале учебного года,перед каникулами;
- оформление классных уголков безопасности;
- Минутки безопасности.

Индивидуальная работа с обучающимися:

- Профилактическая работа с участниками
- Деятельность отряда ЮИД, Юные спасатели

Работа с родителями, законными представителями:

- Изучение особенностей семейного воспитания через анкетирование, посещение семей, организация бесед с педагогом-психологом и социальным педагогом.
- Психолого-педагогическое сопровождение опекаемых семей и семей в СОП.
- Просвещение родителей через лекторий, организация групповых консультаций и индивидуальных бесед для родителей по правовой тематике.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, МО классных руководителей по вопросам правового всеобуча.
- ВШК
- Организация межведомственного взаимодействия с органами системыпрофилактики.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Профилактика и безопасность»

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
Организована система работы по		Не менее 1 в
формированию законопослушного	воспитанию, организованных с участием	четверть
гражданина, совершенствованию	сотрудников полиции, психолога	
правовой культуры и правосознания обучающихся;	Степень охвата в воспитательном процессе направлений, обозначенных в программе;	100%
- отсутствие противоправных действий со стороны обучающихся	Совершение противоправных действий обучающимися	0
- Сформированы	Количество учащихся – участников	100%
позитивные установки на	мероприятий модуля	обучающихся
ответственное отношение к своему здоровью	Получение знаний, развитие навыков ведения здорового образа жизни	Сформированы навыки
	Количество, проведенных мероприятий по формированию здорового образа жизни	Не менее 1 в четверть
- Сформированы навыки	Получение знаний о навыках безопасного	Сформированы
	поведения в природной и техногенной среде	навыки
различных ситуациях	Количество, проведенных мероприятий по формированию навыков безопасного поведения	Не менее 20%

Модуль «Патриотическое воспитание»

Задача модуля: воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России, формирование общероссийской культурной идентичности.

Патриотическое воспитание — это систематическая, целенаправленная деятельность, формирующая у молодого поколения патриотическое сознание, чувство верности своему Отечеству, готовность защищать интересы Родины и выполнять гражданский долг.

Патриотическое воспитание включает несколько направлений: военно-патриотическое, гражданское, духовно-нравственное, историко-краеведческое воспитание.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

- Историко краеведческий. Система мероприятий, направленных на познание историко культурных корней, осознаний неповторимости Отечества, его судьбы, неразрывности с ней, формирование гордости за сопричастность к деяниям предков и современников и исторической ответственности за происходящее в обществе, формирование знаний о родном селе, городе, районе.
- Социально патриотический. Направлен на активизацию духовно- нравственной и культурноисторической преемственности поколений, формирование активной жизненной позиции, проявление чувств благородства и сострадания, проявление заботы о людях пожилого возраста.
- Военно патриотический. Ориентирован на формирование у молодежи высокого патриотического сознания, идей служения Отечеству, способности к его вооруженной защите, изучение русской военной истории, воинских традиций.
- Спортивно патриотический. Направлен на развитие морально-волевых качеств, воспитание выносливости, стойкости, мужества, дисциплинированности в процессе занятий физической культурой и спортом, формирование опыта служения Отечеству и готовности к защите Родины.
- Культурно патриотический. Направлен на развитие творческих способностей учащихся через приобщение их к музыкальному фольклору, устному народному творчеству, миру народных праздников, знакомство с обычаями и традициями русского народа.

Реализация данного модуля осуществляется через соответствующие формы работы:

- Урочная деятельность;
- Тематические классные часы;
- Проведение экскурсий по школьному музею, музею г.Далматово и г.Шадринска;
- Изучение истории своей семьи, семейных традиций;
- Изучение народных традиций и обычаев, истории своей страны. области, района, села. школы:
- Проведение общешкольных мероприятий;
- Проведение встреч с ветеранами ВОВ и участниками боевых действий в горячихточках;
- Экскурсии по городам России;
- Военно-спортивные игры;
- Участие в конференциях, конкурсах, смотрах;
- Участие в акциях, флешмобах.

Организационно-методические мероприятия при реализации модуля

- Курсы, семинары, MO классных руководителей по вопроса патриотического воспитания.
- Организация межведомственного взаимодействия с социальными партнерами

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Патриотическоевоспитание»:

Ожидаемый результат	-		Критерий эффективности	Показатели
организованасистема	работы	ПО	Количество мероприятий по	Не менее 1 в
патриотическому воспита	нию		патриотическому воспитанию,	месяц
			организованных с участием	
			социальных партнеров	
			(межведомственное	
			взаимодействие)	
			Степень охвата всех участников	Не менее
			образовательного процесса	80%
			мероприятиями по	
			патриотическому воспитанию	

Модуль «Организация предметно-эстетической среды»

Задачи - развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Окружающая ученика основной школы - предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

- деятельность по оформлению внешнего вида здания, фасада, холла при входе в общеобразовательную организацию государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб), изображениями символики Российскогогосударства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики региона;
- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- размещение карт России, региона, современных и исторических, географических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися с изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
- изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организацию и поддержание в общеобразовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско- патриотической воспитательной направленности (звонки-мелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
- разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе «мест гражданского почитания»
- оформление интерьера помещений школы (вестибюля, коридоров, рекреаций, залов, лестничных пролетов и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;
- размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ учащихся, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; картин определенного художественного стиля, знакомящего учащихся с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в гимназии (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.п.);
- озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, тенистых аллей, оборудование во дворе школы беседок, спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для учащихся разных возрастных категорий, оздоровительно- рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоныактивного и тихого отдыха;
- создание и поддержание в рабочем состоянии в школе стеллажей свободного книгообмена, на которые желающие дети, родители и педагоги могут выставлять для общего пользования свои книги, а также брать с них для чтения любые другие;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе с учащимися своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классногоруководителя со своими детьми;
- событийный дизайн оформление пространства проведения конкретных гимназических событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
- регулярная организация и проведение конкурсов, акций, творческих проектов по благоустройству различных участков пришкольной территории (например, высадке

культурных растений, закладке газонов, сооружению альпийских горок, созданию инсталляций и иного декоративного оформления отведенных для детских проектовмест);

- акцентирование внимания учащихся посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

Организационно – аналитические мероприятия

- МО классных руководителей и учителей предметников
- Инновационность подачи материалов предметно эстетической среды и использование ИКТтехнологий

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Организация предметно-эстетической среды»:

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
- развитая	Наличие тематических постоянно	Имеются
предметно –	действующих и сменных стендов в	
эстетическая	классах и рекреациях	
среда в школе.	Сменность декораций в актовом зале	Для каждого мероприятия
	Доля информационно-тематических	Не менее 50%
	выставок с применением	
	краеведческого материала	
	Доля обучающихся и родителей,	100%
	дающих положительную оценку	
	оформлению школы	

Модуль «Трудовое воспитание»

Задача: воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, надостижение выдающихся результатов в труде, профессиональной деятельности.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Содержательной основой трудового воспитания в школе являются два вида труда – учебный труд и общественно-полезный.

Учебный труд предполагает умственный и физический. Умственный труд требует больших волевых усилий, терпения, усидчивости, целеустремлённости. Физический труд представлен в работе учащихся в учебных кабинетах технологии и на пришкольном участке.

Общественно-полезный труд организуется в интересах каждого ученика и всего коллектива. Это и труд по самообслуживанию в школе и дома, бытовой труд дома, уход за насаждениями, волонтерская работа.

Формами трудового воспитания являются:

- индивидуальная форма (выполнение посильных трудовых поручений);
- коллективная (общественно полезный и производительный труд во внеклассное время через практические занятия, необходимые воспитанникам для дальнейшей правильной адаптации в социуме);
- групповая (ярмарки, фестивали, праздники на тему труда).

Организационно-методические мероприятия при реализации модуля

- Курсы, семинары, МО классных руководителей по вопросам трудового воспитания.
- Организация межведомственного взаимодействия с социальными партнерами

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Трудовое воспитание»

Ожидаемый результат		Критерий эффективности	Показ	атели	
Организована	система	работы	доля обучающихся,	Не	менее
потрудовому	/ воспитанию		вовлеченных в кружки и	20%	
			курсы технической		
			направленности и ручного труда		
			Количество мероприятий по	Не ме	енее 1 в
			трудовому воспитанию	месяц	Ļ

Модуль « Профориентация»

Задача модуля: организовывать профориентационную работу с учащимися школы.

Профориентация – это комплекс действий для выявления у человека склонностей и талантов к определенным видам профессиональной деятельности, а также система действий, направленных на помощь в выборе карьерного пути людям всех возрасто

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Совместная деятельность педагогов и учащихся по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб.

Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить ученика к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность ученика к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

- циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку учащихся к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
- экскурсии на предприятия села,города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Профориентация и трудовое воспитание»

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
выстроена система профориентационной работы	охват профориентационной работой обучающихся всех ступеней обучения.	100%
на всех ступенях обучения; сделан осознанный выбор дальнейшего самоопределения выпускниками школы.	Использование региональных интернет- ресурсов по профориентации	Использование
	Доля выпускников, сделавших осознанный выбор своей профессиональной траектории на	Не менее 75%
	основе диагностик, проводимых в школе	

Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»

Задача модуля - организовать работу с семьями учащихся, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностногоразвития детей.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Работа с родителями или законными представителями осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

На групповом уровне:

Совет школы, члены которого участвуют в управлении ОО и решении вопросов воспитания и социализации их детей;

семейные клубы, предоставляющие родителям, педагогам и детям площадку для совместного проведения досуга и общения;

родительские гостиные, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;

дни открытых дверей, во время которых родители могут посещать уроки и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе;

общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

родительский всеобуч, на котором родители получают ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;

- На индивидуальном уровне:

работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;

участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретногоребенка;

помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

Перечень ключевых мероприятий МКОУ «Новопетропавловская СОШ»:

Nº	Наименование мероприятий
1	Информирование родителей через сайт школы, информационный стенд « В помощь
	родителям»
2	Общешкольные и классные родительские собрания.
	Всеобуч «Знаю ли я своего ребенка?»
3	Организация работы школьного родительского Совета
4	Организация работы школьного Совета Отцов
5	Работа семейного клуба «Мы вместе»
6	Организация совместных праздников, акций:
	День первого звонка,
	« День Матери», 8 марта», « 23 февраля»,
	« День Отца»,
	« День Семьи»,
	День последнего звонка.
7	Организация школьных соревнований , спортивных игр:
	турслёт, турпоход, военизированная игра «Лотос»;
	«Папа, мама и я – спортивная семья»;
	«Папа, мама и я – шахматная семья»;
8	Создание условий для участия родителей в мероприятиях, спортивных секциях СК
	«Реванш»
9	Создание условий для участия родителей в социально – значимой деятельности школы:
	Активный выходной, Субботники, ВНД, рейдовая работа по месту жительства
10	Создание условий для участия родителей в муниципальных, региональных и
	всероссийских конкурсах, акциях
11	Трансляция наиболее успешного опыта воспитания детей в семьях на общешкольных
	линейках и конференциях, в районной газете (на тематических страницах, посвященных
	Дню семьи, Дню матери).

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, МО классных руководителей по вопросам взаимодействия с родителями и организации родительского всеобуча.
- ВШК.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Работа с родителями»

Ожидаемый	Критерий эффективности	Показатели
результат		
Созданы условия	Доля родителей, регулярно посещающих	Не менее 90%
для повышения	родительские собрания, занятия родительского	
социальной	всеобуча	
ответственности	Доля родителей, активно участвующих в	Не менее 25%
родителей	планировании, подготовке и проведении	
	воспитательных мероприятий в классе и	
	в школе	

Доля родителей, удовлетворенных качеством и	100%
уровнем воспитательной работы с	
обучающимися	
Доля семей, состоящих на всех видах учета	Уменьшение

Модуль «Социальное партнёрство»

Задача модуля: организовывать взаимодействие с другими образовательными организациями, организациями культуры и спорта, общественными объединениями для максимального раскрытия творческого и социального потенциала ребенка.

Акцент новых образовательных стандартов сделан в первую очередь на развитие творческого потенциала детей и духовно-нравственное воспитание. Однако, следуя новым стандартам образования, для создания «идеальной» модели выпускника рамки воспитательного пространства одного ОУ уже недостаточно. Должно быть организовано целостное пространство всестороннего развития обучающихся.

Это способствует:

- расширению взаимодействия и сотрудничества между педагогами района;
- поиску новых форм работы, в том числе и информационно -коммуникативных по сетевому взаимодействию школьников района.

Это возможность максимального раскрытия творческого потенциала ребенка. Данная деятельность, позволяет проявить себя оптимальным образом индивидуально или в группе, попробовать свои силы, приложить свои знания, принести пользу, показать публично достигнутый результат.

Школа взаимодействует с другими образовательными организациями, организациями культуры и спорта, общественными объединениями, разделяющими в своей деятельности цель и задачи воспитания, ценности и традиции уклада школы.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства предусматривает:

- участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
- участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
- проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
- проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, муниципального образования, региона, страны;
- реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т. д. направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

Формы работы для обучающихся

- 1-4классов: экскурсии,
- 5-9 классов: квизы, игры по станциям, экскурсии,
- 10-11классов: профтуры на предприятия, фестивали, праздники на тему труда, ценностных ориентаций, профпробы.

Организационно-методические мероприятия при реализации модуля

- Курсы, семинары, МО классных руководителей по вопросам модуля.
- Организация межведомственного взаимодействия с социальными партнерами.
- Награждение по результатам выполненной работы.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля «Социальное партнёрство»:

Ожидаемый результа	ГКритерий эффективности	Показатели		
организовано взаимодействие с	Доля школьников, принимающих участие в конкурсах в рамках сетевого взаимодействия с социальными партнерами	20%		
социальными партнерами	оля школьников, реализующих социальные проекты в рамках 20% етевого взаимодействия с социальными партнерами			
	Доля мероприятий, где участвуют все участники воспитательного процесса (ученики, родители, педагоги, социальные партнеры)	Не менее 15%		

Вариативные модули рабочей программы воспитания

Модуль «Дополнительное образование детей»

Задача модуля: Моделирование социокультурного, образовательного, воспитательного открытого пространства, которое способствует личностному развитию обучающихся, выявлению и поддержке талантливых детей, профессиональной ориентации, обеспечивает духовнонравственное, гражданско-патриотическое, военно-патриотическое воспитание обучающихся

Дополнительное образование детей – одна из важнейших составляющих образовательного пространства в современном российском обществе. Оно социально востребовано, требует постоянного внимания и поддержки со стороны государства как система, органично сочетающая в себе воспитание, обучение и развитие личности ребенка.

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Дополнительное образование в школе осуществляется через Центр образования естественно-научной и технологической направленностей «Точка роста», созданный в рамках федерального проекта «Современная школа» национального проекта «Образование».

Работа данного Центра позволяет:

- беспечивать повышение охвата обучающихся программами основного общего и дополнительного образования естественно-научной и технологической направленностей с использованием современного оборудования;
- формировать условия для повышения качества общего образования, в том числе за счет обновления учебных помещений, приобретения современного оборудования, повышения квалификации педагогических работников и расширения практического содержания реализуемых образовательных программ;
- повышать уровень естественно-научной грамотности у обучающихся;
- разнообразить занятия внеурочной деятельности;
- развивать проектную и исследовательскую деятельность, сетевое взаимодействие со школами района.

Воспитательный потенциал дополнительного образования реализуется следующим образом:

На внешкольном уровне:

участие детей в конкурсах разного уровня;

участие школьников в организации культурных мероприятий муниципального уровня;

участие школьников в разработке и реализации проектов (разного уровня);

На уровне школы:

участие детей в организации и проведении праздников, торжественных мероприятий, акций, уроков мужества, встреч.

На уровне класса:

участие обучающихся в организации и проведении классных мероприятий;

участие школьников и их родителей в семейных мероприятиях (викторинах, квестах,и т.д.).

На базе Центра реализуется 9 дополнительных общеобразовательных программ

№ п/п	Направленность занятий	Название	Класс	Место проведения
	ДО	кружка, секции		
1	Техническая	Промышленный дизайн	5	Кабинет
				информатики
2	Техническая	Игры в SCRATSCH	6	Кабинет
				информатики
3	Социально-гуманитарная	Юные спасатели	6	Кабинет ОБЖ

4	Физкультурно-спортивная	Спортивная секция	6,7	Спортзал
5	Естественно-научная	Шахматы	7,8	Шахматная гостиная ТР
6	Естественно-научная	Шахматы	9	Шахматная гостиная ТР
7	Физкультурно-спортивная	Спортивная секция	9	Спортзал
8	Естественно-научная	Шахматы	10,11	Шахматная гостиная ТР
9	Физкультурно-спортивная	Спортивная секция	10,11	Спортзал

Организационно – аналитические мероприятия:

- Курсы, семинары по вопросам модуля.
- Награждение по результатам выполненной работы.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
-реализован воспитательный	доля обучающихся вовлеченных в занятия ДО	80%
	доля обучающихся – участников различных конкурсов ДО	15%
	охват ведущих для школы направлений деятельности занятий ДО	100%

Модуль «Детские общественные объединения»

Задача модуля: поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций.

Действующее на базе школы детское общественное объединение — это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 г. N82-ФЗ (ред. от 20.12.2017 г.) «Об общественных объединениях» (ст. 5)

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Воспитательный потенциал детских общественных объединений реализуется в рамках первичного отделения «Российского движения школьников».

Реализуются 4 направления деятельности:

- Личностное развитие
- Гражданская активность
- Военно-патриотическое направление –
- Информационно-медийное направление

Основными формами деятельности членов РДШ являются:

- участие в днях единых действий (ДЕД) и в совместных социально значимых мероприятиях;
- коллективно-творческая деятельность, забота о старших и младших;
- информационно-просветительские мероприятия;
- разработка и поддержка инициативных проектов обучающихся и др.

Кроме того, воспитание в первичном отделении РДШ как детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию демократических процедур, дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- круглогодичную организацию в рамках мероприятий и проектов РДШ общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как ответственность, забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других;

 поддержку и развитие в первичном отделении РДШ традиций и ритуалов Организации, формирующих у ребенка чувство общности с другими ее членами, чувство причастности к тому, что происходит в стране (реализуется посредством символики РДШ, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в соцсетях, проведения традиционных огоньков – формы коллективного анализа проводимых первичным отделением дел).

Все эти направления предполагают участие школьников в региональных или всероссийских конкурсах и акциях РДШ.

Организационно – аналитические мероприятия

- Курсы, семинары, практикумы, консультации для педагогов по подготовке к реализации модуля «Детские общественные объединения».
- Обучение на платформе «Корпоративный университет».
- Мониторинг результативности работы первичного отделения РДШ.

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля

«Детские общественные объединения»

Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
Создание единого образовательног о	Доля учащихся, вовлеченных в работу первичного отделения РДШ Доля обучающихся, принимающих	25% 100%
пространства	участие в реализации проектов и мероприятий РДШ	
для успешной социализации личности.	Увеличение качества и количества продуктов деятельности первичного отделения РДШ (призовые места, архив видео и мультимедиа-материалов, печатной продукции).	20% призовых мест обучающихся и педагогов в конкурсах различного уровня. Создание архива видео- и мультимедиа-материалов, печатной продукции.
	Количество социально значимых проектов, инициированных и реализованных волонтерами	Не менее двух в год

Модуль «Школьные медиа»

Задача: организовать работу школьных медиа, реализовывать их воспитательный потенциал. Цель школьных медиа (совместно создаваемых разновозрастными школьниками и педагогами средств распространения текстовой, аудио и видео информации) — развитие коммуникативной культуры школьников, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся

Содержание, виды, формы деятельности по реализации модуля

Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках различных видов и форм деятельности:

на внешкольном уровне: посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым жителям поселка, экологические десанты в природу, акции по поздравлению пожилых людей с праздниками, благотворительные акции, акция «Бессмертный полк» 9 мая и др.

на школьном уровне: проведение благотворительных ярмарок с оказанием помощи нуждающимся детям, Весенняя Неделя Добра, Трудовые операции и экологические десанты.

освещение через школьный сайт, социальные сети, официальную группу школы ВК наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления;

освещение через школьную группу ВК материалов о вузах, колледжах и востребованных рабочих вакансиях, которые могут быть интересны школьникам;

конкурсы рассказов, поэтических произведений, сказок, репортажей и научно-популярных статей;

создание школьного медиацентра из заинтересованных добровольцев, групп информацоннотехнической поддержки школьных мероприятий, осуществляющих видеосъемку и мульти медийное сопровождение школьных праздников, фестивалей, конкурсов, спектаклей, капустников, вечеров, дискотек; школьная интернет-группа - разновозрастное сообщество школьников и педагогов, поддер живающее интернет-сайт школы и соответствующую группу в социальных сетях с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, привлечения внимания общественности к школе, информационного продвижения ценностей школы и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой детьми, учителями и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для школы вопросы;

в Центре гуманитарного и цифрового образования «Точка Роста», в рамках которой создаются видеоролики, осуществляется монтаж познавательных, документальных, анимационных, художественных фильмов, с акцентом на этическое, эстетическое, патриотическое просвещение школьников;

участие школьников в муниципальных, региональных, всероссийских конкурсах школьных медиа.

Организационно – методические мероприятия

- Курсы, семинары, практикумы, консультации для педагогов по подготовке к реализации модуля «Школьные медиа»
- Организация работы методических объединений классных руководителей
- Обучение на платформе «Корпоративный университет».

Целевые индикаторы эффективности реализации модуля

	звые индикаторы эффективности реализации Ти	
Ожидаемый результат	Критерий эффективности	Показатели
организованная работа	Наличие группы ВК	Имеется
школьных медиа.	Своевременное представление информации через Интернет	100%
	Доля обучающихся и родителей, проинформированных посредством сети Интернет	90%
	Повышение информационной компетентности участников образовательного процесса.	владение учащимися всеми составляющими навыкамиИКТ-грамотности в учебной и воспитательной деятельности -уровень ценностей через систему воспитательных мероприятий

РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

3.1.Кадровое обеспечение

Для кадрового потенциала школы характерна стабильность состава. Все педагоги — специалисты с большим опытом педагогической деятельности.

Воспитательный процесс осуществляется администрацией школы, классными руководителями, педагогами-предметниками, педагогом — психологом, социальным педагогом, педагогом — организатором, воспитателем группы продленного дня. 80% специалистов имеют высшее педагогическое образование

В школе запланированы и проводятся мероприятия, направленные на повышение квалификации педагогов в сфере воспитания, организацию научно-методической поддержки и сопровождения педагогов с учетом планируемых потребностей образовательной системы школы и имеющихся у самих педагогов интересов.

Педагоги регулярно повышают педагогическое мастерство через:

- курсы повышения квалификации;
- регулярное проведение и участие в семинарах, вебинарах, научно-практических конференциях;
- изучение научно-методической литературы;
- знакомство с передовыми научными разработками и российским опытом.

В школе организована работа школьного методического объединения классных руководителей.

3.2. Нормативно-методическое обеспечение

Реализация рабочей программы воспитания МКОУ «Новопетропавловская средняя общеобразовательная школа» регламентируется следующими нормативными актами:

Федеральные нормативные акты:

Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» (от29.12.2012 № 273-ФЗ);

Федеральная программа развития образования (приложение к

Федеральному закону «Об утверждении Федеральной программы развития образования» от 10.04.2000 №51-Ф3);

Федеральный закон «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» от 24.06.99 №120-ФЗ;

Федеральный закон «Об основах гарантиях прав ребенка в Российской Федерации» от 24.07.1998 №124-Ф3:

Федеральный закон «О защите детей от информации, причиняющей вредих здоровья и развитию» от 29.12.2010 № 436-ФЗ;

Федеральный закон «О государственной поддержке молодежных и детских общественных объединений» от 28.06.95 № 98-ФЗ.

Федеральный закон от 31.07.2020 № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросамвоспитания обучающихся»

Стратегия развития воспитания в РФ на период до 2025 г. от 29 мая 2015г. N 996-р.

Нормативно-правовые документы, принятые Правительством РФ:

Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р «Об утверждении плана мероприятий по реализации в 2021 - 2025 годах Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до2025 года»

Примерная программа воспитания, разработанная ФГБНУ «Институт

стратегии развития образования РАО» по заказу Министерства просвещения и воспитания Российской Федерации и одобренная решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 02.06.2020 № 2/20)

Локальные нормативные документы:

- 1.Устав МКОУ «Новопетропавловская средняя общеобразовательнаяшкола»
- 2.Нормативная документация педагогических работников, осуществляющих воспитательную деятельность:
- Должностная инструкция заместителя директора школы по воспитательной работе;
- Должностная инструкция педагога психолога;
- Должностная инструкция социального педагога;
- Положение о классном руководстве;
- Положение о поощрении

3.3.Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

На уровне воспитывающей среды:

- во всех локальных составляющих строится как максимально доступная для детей с ОВЗ; событийная воспитывающая среда обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества;
- рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого обучающегося с ОВЗ.

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами. Детская и детско-взрослая общности инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

Особыми задачами воспитания обучающихся с ОВЗ являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с OB3 с окружающими для ихуспешной адаптации и интеграции в школе;
- формирование доброжелательного отношения к детям с OB3 и их семьям со стороны всех участниковобразовательных отношений;
- построение воспитательной деятельностис учетом индивидуальных особенностей каждогообучающегося с OB3;
- активное привлечение семьи и ближайшего социального окружения воспитанию обучающихся с OB3;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся с OB3 в развитии и содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности;
- индивидуализация в воспитательной работе с обучающимися с ОВЗ.

Организация воспитания детей с особыми образовательными потребностями необходимо ориентирована на:

- формирование личности ребенка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения детей с особыми образовательными потребностями и их сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств, и педагогических приемов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов- психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;
- личностно-ориентированный подход в организации всех видов детской деятельности.

3.4.Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
- прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
- регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
- привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей.

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся МКОУ «Новопетропавловская СОШ» решает следующие воспитательные задачи:

- формирование у школьников активной жизненной позиции;
- вовлечение школьников в совместную деятельность и активное участие в ней.

В МКОУ «Новопетропавловская СОШ» система поощрения социальной успешности и проявления активной жизненной позиции учеников организована через систему проектов, конкурсов, акций, соревнований, объявляемых в течение учебного года.

Фиксация достижений участников осуществляется в виде портфолио в течение учебного года. Итоги подводятся в конце учебного года.

Портфолио ученика должно включать:

- грамоты, поощрительные письма, фотографии призов и т. д.;
- рефераты, доклады, статьи, чертежи или фото изделий и т. д.

Фиксация достижений коллективов осуществляется в виде портфолио класса в течение учебного года, которое включает достижения классных коллективов в конкурсах, фестивалях, их активное участие в общешкольных делах..

Формы поощрений социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся МКОУ «Новопетропавловская СОШ»:

- похвальный лист «За отличные успехи в учении»;
- похвальная грамота «За особые успехи в изучении отдельных предметов»;
- награждение благодарностями за активное участие в волонтерских и др. акциях;
- награждение грамотами за победу или призовое место с указанием уровня достижений обучающихся в конкурсах рисунков, плакатов, исследовательских работ, проектов, спортивных соревнованиях и т.п.
- награждение родителей (законных представителей) обучающихся благодарственными письмами за хорошее воспитание детей и оказанную поддержку в проведении школьных дел
- вручение сертификатов и дипломов;
- занесение фотографии активиста на доску почета;
- награждение ценным подарком.

Информирование родителей (законных представителей) о поощрении ребенка осуществляется посредством направления благодарственного письма.

Информация о предстоящих торжественных процедурах награждения, о результатах награждения размещается на стенде в холлах главного здания школы и ее филиалах, на сайте школы и ее странице в социальных сетях

3.5.АНАЛИЗ ВОСПИТАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами ожидаемых результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, установленных соответствующими ФГОС.

Основным методом анализа воспитательного процесса в школе является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Анализ осуществляется ежегодно силами самой школы. Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

взаимное уважение всех участников образовательных отношений;

- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких как сохранение уклада школы, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями (законными представителями);
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнерами);
- принцип распределенной ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся это результат как организованного социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другимисоциальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития детей.

Основные направления анализа организуемого в школе воспитательного процесса:

Условия организации воспитательной работы по четырем составляющим:

- -нормативно-методическое обеспечение;
- -кадровое обеспечение;
- -материально-техническое обеспечение;
- -удовлетворенность качеством условий.

Анализ организации воспитательной работы по следующим направлениям:

- -реализация внеурочной деятельности;
- -реализация воспитательной работы классных руководителей;
- -удовлетворенность качеством реализации воспитательной работы.

Проводится с заполнением сводных таблиц выполненной работы и анализа ее качества, анкетирование

Результаты воспитания, социализации и саморазвития школьников.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития школьников каждого класса, их достижения в конкурсах и мероприятиях, удовлетворенность участников образовательных отношений качеством результатов воспитательной работы.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является <u>педагогическое наблюдение, диагностиче</u>ский инструментарий:

«Методика диагностики личностного роста школьников», «Методика диагностики нравственной мотивации», «Методика диагностики нравственной самооценки»

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития школьников удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

Мониторинг **«Творческие достижения школьников»** позволяет классным руководителям проводить учет результативности участия детей в творческих конкурсах и мероприятиях, благотворительных акциях, социальных проектах, социально значимой деятельности. В качестве инструмента оценки - *таблица достижений*. Она позволит систематизировать сведения, для их анализа. В таблицу педагоги внесут результаты участия детей в мероприятиях различного уровня

Заполненные таблицы по всем классам и формируются в сводную по школе. Это дает возможность анализировать результативность участия школьников в различных конкурсах по всем направлениям воспитательной деятельности.

Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых. Удовлетворенность качеством результатов воспитательной работы.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, Советом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы со школьниками и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости — их анкетирование. Чтобы выявить, удовлетворены ли родители и школьники качеством образовательных услуг раз в год проводится мониторинг с использованием опросника «Удовлетворенность деятельностью школы» для родителей (законных представителей) и «Удовлетворенность школьной жизнью» для учащихся 5 — 11 кпассов

Анализ ответов позволяет оценить степень удовлетворенности результатами воспитательной работы. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с качеством:

- проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
- деятельности классных руководителей и их классов;
- реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
- организуемой внеурочной деятельности обучающихся;

- внешкольных мероприятий;
- создания и поддержки предметно-пространственной среды;
- взаимодействия с родительским сообществом;
- деятельности ученического самоуправления;
- деятельности по профилактике и безопасности;
- реализации потенциала социального партнерства;
- деятельности по профориентации обучающихся;
- действующих в школе детских общественных объединений;
- работы школьных медиа;
- работы школьного музея (музеев);
- добровольческой деятельности обучающихся;
- работы школьного спортивного клуба;
- работы школьного театра (театров).

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчета, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работа при наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в школе.

КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ Пояснительная записка

Календарный план воспитательной работы МКОУ «Новопетропавловская СОШ» составлен на текущий учебный год. В нем конкретизируется заявленная в программе воспитания работа применительно к данному учебному году и уровню образования.

Календарный план разработан в соответствии с модулями рабочей программы воспитания: как инвариантными, так и вариативными. При этом в разделах плана, в которых отражается индивидуальная работа сразу нескольких педагогических работников («Классное руководство», «Урочная деятельность») делается только ссылка на соответствующие индивидуальные программы и планы работы данных педагогов.

Участие учеников во всех делах, событиях, мероприятиях календарного плана основывается на принципах добровольности, взаимодействия обучающихся разных классов и параллелей, совместной со взрослыми посильной ответственности за их планирование, подготовку, проведение и анализ.

Ответственными за организацию дел, событий, мероприятий календарного плана, назначаются в каждой образовательной организации, являются заместитель директора по воспитательной работе, педагог-организатор, вожатый, социальный педагог, классный руководитель, педагог дополнительного образования, учитель. К реализации плана воспитательной работы привлекаются родители (законные представители), социальные партнёры школы и сами обучающиеся.

При формировании календарного плана воспитательной работы школы включаются мероприятия, рекомендованные федеральными и региональными органами исполнительной власти, осуществляющими государственное управление в сфере образования, в том числе из Календаря образовательных событий, приуроченных к государственным и национальным праздникам Российской Федерации, памятным датам и событиям российской истории и культуры, а также перечня всероссийских мероприятий, реализуемых детскими и молодёжными общественными объединениями. Календарный план может корректироваться в течение учебного года в связи с происходящими в работе школы изменениями: организационными, кадровыми, финансовыми и т. п.

При проведении мероприятий используется приоритетная тематика:

- 1 четверть «Природа родного края. В здоровом теле здоровый дух»;
- 2 четверть «Сила России в единстве народов»;
- 3 четверть «Месячник оборонно-масовой и спортивной работы»;
- 4 четверть «День Великой Победы».